

# El Noticiero de Soria.

Suplemento correspondiente al número 160.

Lunes,  
13 DE ABRIL DE 1891.

## La huelga en Soria.

Soria se ha adelantado á los acuerdos tomados por todos los obreros de Europa. Pensaban estos que las manifestaciones obreras fueran el primer día de Mayo y que aquél día, abandonando fábricas, talleres y obras, protestasen los hijos del trabajo del capital que otros amontonan.

Los obreros del ferrocarril de Torralba á Soria, no han tenido paciencia para aguardar al 1.º de Mayo y han levantado su voz en son de protesta contra los contratistas 20 días antes del fijado por sus compañeros.

En nuestro número anterior y hablando de las huelgas de Mayo, decíamos que no habían de llegar hasta nuestro tranquilo pueblo por el carácter pacífico y bonachon de nuestros paisanos, pero, como nadie es profeta en su patria, resultó que á la hora en que se repartía nuestro número, varios grupos de obreros abandonaban el trabajo y hacían que lo abandonasen aquellos que tenían ánimos de trabajar.

En la noche del viernes ya parece que los obreros se reunían en grupos tomando acuerdos para el siguiente día y se notaba entre ellos cierta agitación que presagiaba los sucesos del sábado.

Lamentábanse todos de tener demasiadas horas de trabajo, trabajaban de estrella á estrella, y de estar mezquinamente retribuidos con jornales de 5 y 6 reales.

En honor de la verdad diremos que el trabajo de esos infelices parecía excesivo, no solo á ellos, no solo á nosotros, sino á casi toda la población; cojer el pico á las 4 de la mañana para soltarlo á las 7 de la tarde, con un descanso de una hora escasa para comer, podrá ser sistema empleado en todas las construcciones de ferrocarriles pero nos parece, repitiendo una frase del Sr. Cánovas del Castillo, que es proporcionar un lento suicidio á los infelices que tienen que ganarse la vida de esa manera.

Lo cierto es que el sábado abandonaron sus puestos los trabajadores y hasta impidieron que los que voluntariamente querían continuar en sus trabajos, lo hicieran.

Presentáronse las Autoridades y el señor Pequeño, Gobernador Civil, les amonestó á los huelguistas para que no molestaran á los quisieran trabajar.

Entonces varios obreros del trozo que tiene el Sr. Oncins, volvieron á coger sus herramientas pero este mismo tuvo que decirles que cesaran en su trabajo al ver que los huelguistas los insultaban y temiéndolo una colisión entre unos y otros.

Desde aquél momento la huelga fué completa. Todos los obreros abandonaron aquél sitio en actitud pacífica y una comisión de ellos que se presentó al Sr. Gobernador Civil entregando una exposición en la que manifiestan sus quejas contra los contratistas.

### La actitud de los obreros.

Los obreros en grupos numerosos y siempre en actitud pacífica y con el mayor orden recorrían las calles de la población.

Algunos mataban el hambre con punteos de guitarra y ahogaban sus penas, españoles al fin, con alegres e intencionadas complas.

De esta manera transcurrió todo el día del sábado y aunque por la noche se dijo que los huelguistas volverían al trabajo, amaneció el domingo y las cosas no cambiaron en lo más mínimo.

Solo se oía hablar desde las primeras horas que día, de la reunión que tendría lugar á las cinco en el teatro.

### La reunión.

Á la hora fijada poblaban los alrededores del teatro multitud de obreros, algunas de los que convirtieron la huelga en *juerga*, armando un animado baile en la Plaza Mayor.

A puro de mil esfuerzos, logramos entrar en el viejo coliseo; pues apesar de invocar nuestro nombre de periodistas, los obreros por una parte y los individuos de la benemérita que custodiaban la puerta por otra, hacían casi innaccesible la entrada en el local.

Y apropósito; dada la actitud tranquila de los manifestantes, nos pareció que se habían echado los tricornos un poco prematuramente á la calle.

Se abrió la sesión á las cinco y cuarto estando el teatro completamente lleno de obreros y ocupó la presidencia un anciano cantero llamado Manuel Portilla.

Como delegado del Gobernador asistió el secretario interino del Gobierno nuestro buen amigo, D. Pio. Silben.

Comenzó el Presidente recomendando orden y cordura, y diciendo que no concedería la palabra mas que á aquellos que fueran obreros del ferro-carril en construcción, terminó diciendo que el objeto de la reunión era dar lectura de una exposición que se dirigía á la Autoridad, manifestando las pretensiones de los huelguistas.

Levantóse á leerlas el obrero José Navariza y segun pudimos oír pretenden los manifestantes:

- 1.º Que el trabajo dure de sol á sol.
- 2.º Que el pago se haga por quincenas.
- 3.º Que el jornal sea proporcionado á las fuerzas de cada individuo.
- 4.º Que se conceda al obrero libertad para comprar los artículos de consumo en la tienda que mejor le cuadre y 5.º que el día en que un obrero sea despedido cobre en el acto los jornales devengados.

La lectura de las condiciones espuestas fué recibida con extraordinarios aplausos y se aprobaron por unanimidad.

Nuestro conocido Elías de Marco pidió la palabra pero no le fué concedida por no ser trabajador de la vía; Elías de Marco, con buenísima intención quería proponer una cuestión para socorrer á los obreros más necesitado.

Uno de los asistentes preguntó que á que hora se podía ir á trabajar al día siguiente, contestándole uno de los individuos de la comisión que cada uno podía trabajar libremente cuando y como quisiera pero que la mesa pedía 24 horas para dar cuenta de sus gestiones cerca de las Autoridades.

Las palabras de individuo de la mesa, que insistió en lo de que cada uno podía trabajar cuando y como quisiera, fueron contestadas con atronadores gritos de ¡*todos ó ninguno!* ¡viva la unión! ¡viva la justicia!

Entonces preguntó un obrero ¿y si niegan lo que pedimos, trabaja alguno? ¡Nadie! contestaron a una todos los allí reunidos.

Después de dar vivas al rey y á las Autoridades se levantó la sesión

El orden ha sido completísimo; la actitud de los obreros irreprochable y lo que piden no muy exagerado segun la voz general.

### Canteros y braceros.

Terminada la reunión pudimos hablar con algunos obreros Los canteros no se

lamentan de sus jornales, los consideran bastante retribución de su trabajo, y solo se quejan de las excesivas horas de trabajo; tampoco alegan malos tratamientos por parte de sus jefes y, solo por espíritu de compañerismo apoyan á los braceros en sus pretensiones de aumento de jornal, aumento que ellos no quieren para sí.

Tambien afirman que no son ellos los motores de la huelga por más que hoy lleven la voz cantante.

Los braceros son los que mas se quejan; segun ellos los jornales son exiguos, el trabajo muy pesado y muy escatimado el descanso para las comidas. Otra de las cosas que les hacen poner el grito en el cielo es la cuestión de la compra de comestibles, que, á nuestro juicio es lo que verdaderamente ha promovido la huelga.

Oírles á ellos es oír una serie de lamentaciones sin fin en las que no puede menos de haber algo y aun algos de exajeración.

#### Situación angustiosa.

Los que antes cobraban escaso jornal, hoy se ven privados de todo recurso; el hambre, ese aterrador espectro, les tiende sus descarnados brazos.

Preciso es que por todos se hagan cuantos esfuerzos puedan hacerse para evitar que la huelga se prolongue y con ello los trastornos que podian traer multitud de hombres famélicos.

Según nos aseguran dos infelices trabajadores cayeron exámenes en la noche de ayer en una de las calles de la Ciudad.

¡Cuanto agradeceríamos—nos decia ayer un obrero verdaderamente conmovido—que alguna persona pudiente gastarse 300 reales en 300 libras de pan!

No patrocinamos la huelga, creemos que podian reclamar los obreros sin abandonar su trabajo; pero nos inspiran profunda lástima esos desventurados que caen estenuados de hambre en las calles de una población.

Ayer hicieron cnestaciones en favor de ellos y aun los que reprobaban la huelga contribuyeron á remediar á los necesitados.

#### Un contratista.

Hay un contratista, nuestro amigo Don Gabino Oncins, que asegura que sus obreros no estan descontentos; dice que el paga por quincenas, que no impone la obligación de comprar en determinado establecimiento y que tiene á su gente decidida á trabajar en cuanto no haya sobre ellos coacción por parte de los descontentos.

¿Porqué no se protege á esos obreros para que puedan trabajar tranquilamente?

#### Nuestra opinión.

Allá vá aunque nada valga.

Creemos que las peticiones de los obreros no carecen de razón, ni de justicia; creemos que han de conseguir algo de lo que piden y reprobando la huelga, aplan-

dimos la actitud pacífica, ordenada y tranquila de los huelgistas.

Ahora bien, creemos que pudieran haber hecho la petición que hoy hacen sin abandonar sus faenas, con lo que hubieran evitado los días de hambre que la huelga les acarrea.

La huelga está para terminarse de todas maneras pues la situación de tirios y troyanos es insostenible.

#### Hoy.

La huelga continua; la situación de los obreros es crítica y se agrava por momentos.

Esta mañana ha acudido la caridad en auxilio de los más necesitados y se les ha facilitado un rancho.

A costearlo han contribuido buen número de personas de la población, los vendedores de pescado y los carniceros que han facilitado gratis algunos alimentos de los que constituyen su comercio.

De todas suertes, insistimos en que está próximo el fin de la huelga porque la actitud de los obreros no puede sostenerse.

Procuraremos tener al corriente á nuestros lectores de cuanto suceda.

La población tiene un aspecto de completa tranquilidad y los obreros, aun los mas necesitados, conservan su actitud pacífica y tranquila.

Se dice que algunos obreros han abandonado la población para ir á otra parte en busca de trabajo, aunque no hemos podido comprobar esta noticia.

## ANUNCIOS.

### ANUNCIO.

Se arrienda el Molino de Golmayo que tiene un gran salto de agua limpia y piedras nuevas.

Y un espacioso local para granero y almacenes sito en esta Ciudad, calle de las Fuentes número 20, para tratar dirigirse á D. Pedro Abad de esta vecindad. 6

### 25 POR 100

de ganancia líquida se obtiene fabricando una sustancia de gran consumo y utilidad.—125 pesetas de capital bastan para el negocio.—Se facilitará el procedimiento y demás datos á quien remita 5 pesetas en letra de facil cobro ó por el giro Mútuo no admitiéndose sellos por su quebranto y facil extravío.—Dirigirse á D. Juan B. Clara, calle Mayor, 112 4.º en Gracia, Provincia de Barcelona. 1-3

Se necesita un oficial de Tejedor de telas y paños en la Villa de Agreda y para darle señas avistarse con Manuel Molina, Casino de Numancia Soria, quien dará el nombre de la Casa. -3-

## Feretros-arcas-metálicos.

indestructibles y privilegiados de acero y hierro emplomado y hierro galvanizado con patente de invención por 20 años en 12 naciones.

Colores: cobre y oro, plata y oro con adornos variados.

### 42 MODELOS DIFERENTES.

No pueden confundirse con los antiguos de madera y zinc.

Fábrica y almacenes Sres. Villazon y compañía en Madrid.

Deposito en Soria, calle de Numancia nº 18 -1-

## ADOLFÒ ALVAREZ,

MÉDICO-OCULISTA,

Permanecerá en Soria todo el mes de Mayo.

Parador de Monteagudo. 1

Así como desde que Dios hizo el mundo Adán fué el primer hombre que posó su planta sobre la tierra; desde que el Doctor Andréu, (de Barcelona) se dedica á la preparación de sus acreditados específicos,—*Pasta Pectoral*,—*Cigarros Antiasmáticos*,—*Mentholina*, *Rapé Nasalina*, ecétera, ecétera, es su primer y antiguo correspondiente en Soria, el Doctor Monge.

Postigo,—10, Gran Farmacia. 5

Se ha descubierto un rapé llamado NASALINA para curar á tiempo en pocas horas los molestisimos resfriados de la nariz ó de la cabeza y aliviar la jaqueca. Exito seguro. Véase el prospecto. Pídase en las boticas. Caja 6 reales.

En Soria, Farmacia de Ruiz, Collado, 27. -7-

### CHOCOLATES SIN COMPETENCIA

## COMERCIO DE E. RAMOS É HIJO

Mas de 40 años hace viene elaborando á brazo el exquisito chocolate de esta casa que se espande en paquetes de 460 gramos.

Se garantiza su pureza y bondad admitiéndose cuantos encargos se hagan hasta satisfacer el gusto del consumidor. 17

Se ruega á la persona que haya podido hallarse en esta población tres lancetas de sangrar se digne entregarlas en la administración de este periódico.

# El Noticiero de Soria.

Martes.

14 DE ABRIL DE 1891.

## Dos palabras para empezar.

Con objeto de adelantar á nuestros suscriptores noticias acerca de la huelga, que tanto preocupa la atención, continuamos el sistema de dar extraordinarios y así seguiremos haciendo cuanto en nuestra mano esté, porque nuestros favorecedores estén al tanto de la marcha de los sucesos.

## La tarde del lunes.

Ayer por la tarde ya se dijo que los obreros del trozo de D. Gabino Oncins, trabajarían hoy, sin exigir nada absolutamente y aceptando todas las condiciones que tenían antes de la huelga.

Posteriormente se aseguró que ya no trabajarían, porque los demás compañeros les amenazaban para el caso de que se separasen de la huelga.

Por último, se supo que á las 8 de la mañana empezarian á trabajar, pues el señor Gobernador civil había asegurado que daría garantías para la tranquilidad de todos los que quisieran volver á sus faenas.

Por la noche comenzaron á correr rumores de alarma, temiéndose una colisión entre huelguistas y trabajadores. Se aseguraba que algunos de los primeros, de carácter algo levantisco se proponían amenazar y hasta maltratar á los que quisieran volver á trabajar.

Con este motivo, las Autoridades que no han descansado estos días, tomaron algunas disposiciones, asegurándonos persona autorizada, que las tropas tenían orden de estar preparadas para salir á la calle á las cuatro de la mañana.

Todo esto parecia indicar que se temía alguna alteración en el orden público en las primeras horas de la mañana, apesar de que la calma no se había turbado en lo más mínimo con la huelga de los pasados días.

## En la plaza de Herradores.

Esta mañana nos dirigimos lo antes que nos fué posible, á las obras del ferro-carril, pensando, á juzgar por los temores de anoche, que íbamos á ser testigos de una batalla campal, por eso nos sorprendió al llegar á la plaza de Herradores, encontrarnos con varios grupos de obreros en la misma actitud pacífica que tenían los días anteriores.

Hallábanse en aquél sitio el Gobernador civil Sr. Pequeño, el Alcalde Sr. Egea, el Capitán de la Guardia civil Sr. Alvarez y algunas otras personas, entre ellas el Sr. Delegado de Hacienda.

Allí pudimos averiguar que no se había notado el menor síntoma de alboroto y que varios obreros del trozo del Sr. Oncins se dedicaban á su trabajo una vez prote-

gidos por la Guardia civil, cuyo auxilio habían reclamado la vispera trabajadores y contratista.

Al comenzar á trabajar los obreros, uno de los huelguistas comenzó á increparles diciendo que el acuerdo era *todos ó ninguno*, tratando con esto de que abandonasen el trabajo, en vista de lo que ordenó el Sr. Gobernador que fuera conducido á la prevención.

Esta era la única nota discordante, pues todos los demás dejaban á los obreros del Sr. Oncins que trabajaran con toda libertad.

## El Gobernador Civil.

El Sr. Pequeño, que se está conduciendo con gran tino en este asunto, nos aseguraba que no toleraría la más pequeña coacción ni en pró ni en contra de la huelga y que defendería la libertad de los trabajadores para volver á sus faenas, sin que permitiera imposiciones por parte de los huelguistas.

Otro propósito pareció indicar el señor Pequeño, el de que en término brevísimo haría abandonar la Ciudad á los que no siendo de ella ni teniendo medios de vida no tuvieran ocupación.

## En las obras.

En las obras se notaba gran tranquilidad. Unos cuantos obreros se dedicaban á sus habituales faenas sin ser molestados por nadie y en los momentos que estuvimos hablando con el Sr. Oncins acudieron algunos otros en demanda de trabajo.

Oncins nos aseguró que no había hecho ninguna concesión si bien, voluntariamente, dispondría quizá algo en beneficio de los obreros, como voluntariamente había aumentado los jornales al llegar este mes.

En el trozo del destagista Benito Ibarro, había tambien 5 ó 6 obreros trabajando.

Oncins aseguraba que al medio día había de aumentar considerablemente el número de trabajadores.

## Los huelguistas.

A las 9 y media apareció por la carretera un grupo de obreros descontentos y manifestando en sus palabras desagrado y hasta protesta porque sus compañeros trabajasen, pero la intervencion de los oficiales de la Guardia civil Sres. Alvarez y Píris, hicieron que el grupo se disolviera y que depusieran su actitud hostil.

Los obreros se hallan muy agradecidos á la población que les ha facilitado estos días los ranchos que les han sostenido y muchos de ellos se lamentan de haber abandonado el trabajo por seguir á otros compañeros que hoy faltan á lo que se acordó en la reunión del teatro. Se notan en todos ellos síntomas de desaliento y de querer terminar la huelga.

Bastante número de trabajadores, sobre todo, los que son de esta provincia,

han abandonado la Capital dirigiéndose á sus pueblos.

## En el Gobierno.

A las 11 de la mañana una comisión de obreros ha visitado al Gobernador civil, para manifestarle que en vista de que no todos cumplian lo acordado en la reunión del domingo, devolvían á todos su libertad de acción dejando ellos sus puestos de representantes de los huelguistas.

Esto no quita para que todos sigan sosteniendo que lo que piden es justo y que se les debe conceder. Lo que más empeño tienen en defender es la disminución de horas de trabajo, quedando estas reducidas á las que median entre la salida y la puesta del sol.

Sin embargo, la huelga puede darse, casi, casi por terminada, pues faltos los huelguistas de dirección y de medios para sostenerse, han de seguir bien pronto el camino de los demás, el camino del trabajo, que así llaman al trozo en el que cada brigada trabaja.

## Aclaraciones.

Por la premura con que fué compuesto nuestro anterior *Suplemento*, se decía en él refiriéndonos al contratista D. Gabino Oncins, que *paga por quincenas*, cuando nosotros escribimos que *no paga por quincenas*, pero que suele entregar á cuantos los solicitan los jornales devengados.

Tambien el Sr. Castillo, encargado de otra parte de las obras se ha acercado á nosotros pidiendo que digamos que él paga jornales de 1<sup>50</sup>, á 2<sup>50</sup> pesetas y que no existen, por lo tanto, los jornales de 5 reales de que se quejan los braceros, así mismo nos ha manifestado que no obliga á los braceros á comprar en determinados establecimientos.

Estas han sido sus palabras.

## La población.

La población de Soria se ha mostrado como siempre, caritativa, cariñosa y compasiva con los desgraciados.

Pobres y ricos han contribuido, con sus donativos á los ranchos que se han facilitado á los obreros, evitando con ello que algunos infelices perecieran de hambre.

## La empresa.

La empresa del ferro-carril de Torralba, segun se nos dice, ha ordenado á los contratistas que dejen en libertad al obrero de adquirir los comestibles en la tienda que mejor les parezca y que digan á cada uno el jornal que ha de ganar el día en que comience á trabajar, evitando todo género de abusos.—Así sea.

## ¿Será verdad?

A la hora de cerrar esta edición, la una y media de la tarde, nos dicen que mañana trabajarán todos los obreros en las mismas condiciones en que anteriormente se hallaban.

Nos aseguran que así lo han afirmado todos los contratistas en el despacho del Sr. Gobernador Civil de la provincia, añadiendo que solicitan el auxilio de la Autoridad por si algún revoltoso quisiera turbar el orden.

¿Se podrá con esto dar por terminada la huelga? No nos atrevemos á contestar afirmativa ni negativamente pues la experiencia nos ha enseñado que no somos los mejores profetas.

No queremos pues, equivocarnos y aplazamos para mañana, la contestación á la pregunta que formulamos más arriba.



# El Noticiero de Soria.

Miércoles.

15 DE ABRIL DE 1891.

## El fin de la huelga.

Como preveíamos ayer, la huelga puede darse por terminada, pues ya han vuelto hoy al trabajo la mayor parte de los huelguistas.

Esta mañana han continuado trabajando los obreros del Sr. Oncins y algunos de los del destajista Ibarrondo, protegidos por parejas de la Guardia Civil.

En compensación de obreros que han abandonado la población, se han presentado varios que antes no habían trabajado en las obras del ferrocarril.

En el ventorrillo de la carretera de Madrid se han reunido varios obreros que lamentaban el resultado de la huelga y el del número de horas de trabajo, pero por fin han ido todos desfilando hacia las obras en las que han vuelto á ponerse á trabajar.

En aquellos parajes reina la mayor tranquilidad.

\*\*\*

Se puede, pues, asegurar que la huelga ha terminado y que no hubiera sido general si se hubieran adoptado, para proteger á los que querían trabajar, las medidas que se adoptaron ayer.

Los obreros, en su inmensa mayoría, están muy descontentos con la huelga, pues han visto que nada práctico ni provechoso les ha producido.

Lo que más daño les hace y de lo que más protestan es del excesivo número de horas de trabajo, cuya rebaja creyeron que obtendrían con la actitud de estos días, y cuya rebaja es justísima.

Su actitud durante los días de la huelga, ha sido pacífica y tranquila con todos, respetuosa y humilde con las Autoridades. Cuando les obligó la necesidad, recurrieron á la caridad de los sorianos, caridad que no los ha abandonado ni un momento, pues la mayoría de la población, aún reprobando la huelga, simpatizaba con los obreros.

Hoy, que ya ha terminado la huelga, elevamos también nuestra voz en defensa de esos hombres que con un trabajo tan excesivo no pueden vivir.

Por su propio interés, deben los contratistas acceder á lo que pedían los obreros, ahora que ya han vuelto estos al trabajo sin imposición ninguna, y conceder la rebaja de horas de trabajo, pues de fijo que el jornalero aprovechará más el tiempo que trabajando á disgusto.

La empresa, por su parte, podía también influir en esto, como ha influido, según se dice, en la prohibición de las cantinas y en lo de que se fije el jornal del bracerero cuando comienza su trabajo, y

con eso merecería bien de todos y gratitud de los trabajadores.

Y con esto se evitaría la repetición de conflictos como el de los pasados días.

## Ecos y Noticias.

En la *Correspondencia de España*, del 31 de Marzo último leemos en la sección de cultos:

“La asociación de sorianos establecida en San Pedro el Real de esta Corte bajo la advocación del preclaro hijo y patron de Soria San Saturio, celebrará el día 2 del próximo Abril á las diez de la mañana la santa misa que mensualmente en tal día y en memoria de su santo patrono sufragan dos familias de Soria.”

Más tarde hemos sabido que entre nuestros paisanos *allende la Alcarria* existe una fraternidad tal que todos ansian llegue el dos de cada mes para tener la satisfacción de verse congregados bajo la tutela de nuestro amante patron. Han adoptado, terminado el santo sacrificio, la costumbre de nuestro país, y al efecto el celebrante, hijo de Soria, despojado de la casulla y manípulo y con estola negra, recita al pie del altar las oraciones propias en obsequio á los difuntos sorianos. Esta particularidad en la que nosotros no paramos mientes, por conocerla de antiguo, llama la atención entre los fieles asistentes á aquella antiquísima parroquia, y esto siempre produce una satisfacción entre los sorianos puesto que su patrono es venerado por personas que seguramente no conocieron la veneración de que nuestro amacoreta es objeto en la Corte.

Hay una clase en España á la que se desatiende hasta el punto, de que parece un verdadero pecado pagarle sus mezquinos haberes.

Así lo ha debido entender nuestro municipio que debe al magisterio de primera enseñanza la triolera de 7 mensualidades.

Cualquiera creará que esos pobres maestros se habrán muerto á estas horas de hambre, pues ¡pasmese el lector! siguen viviendo para tormento suyo y para ver que tanto le dá al Excmo. de no pagarles como de la carabina de Ambrosio.

Por Dios, Sres. Concejales, hagan ustedes algo por esos dignos y sufridos profesores, pagen sus atrasos y no provoquen otro conflicto.

Ya que se ha terminado la huelga de obreros, no motiven una huelga de maestros.

Por supuesto, yo que ellos ya me había declarado en huelga.

Siquiera por el rancho.

Dentro de pocos días tendrá lugar una velada en el Casino de Numancia.

Se pondrán en escena dos lindas piecetas y una zarzuela para la que se está pintando una decoración.

Hasta el día 20 del actual estarán expuestas al público las listas electorales, en la parte exterior de la Casa Consistorial.

La presente exhibición solo tiene por objeto dar á conocer el número de los elegibles para concejales, de forma que las reclamaciones que se reproduzcan y de que ha de entender la Junta municipal

del Censo, han de contraerse, únicamente á esta clasificación.

Los temas fijados para las conferencias pedagógicas que se han de celebrar en la Escuela Normal de maestras en los días 21, 22 y 23 de Julio son los siguientes:

1.º Educación moral y religiosa, su importancia en la mujer

2.º De la intuición, procedimientos y medios intuitivos. Su aplicación á la educación y enseñanza.

3.º Organización, dirección y marcha de una escuela regida por el sistema simultáneo.

Bien, retribien:

La Diputación provincial de Logroño, en la notable reunión que celebró á principios del mes actual, tomó un acuerdo que estamos seguros, ha de recibir entusiasmas plácemes de todos los sorianos. Por nuestra parte lo recibimos con vitores y palmas, no solo por la importancia que tiene para Soria y su provincia, ¡si no por el desinterés con que lo adoptó la Diputación riojana; que no en vano son de recordar con este motivo los antiguos íntimos lazos que unieron á estas hoy dos provincias hermanas.

Helo aquí:

Los Sres. Diputados de aquella provincia, Salvador, Amusco é Irigoyen, suscribieron y presentaron una proposición, encaminada á que la Corporación á que pertenecen se dirigiese á la foral de Navarra, interesándola para remover todo obstáculo que pueda impedir la pronta realización del ferrocarril de vía ancha desde Pamplona á Logroño.

El Sr. Salvador la apoyó en elocuentes frases, haciendo resaltar su importancia; el Sr. Moreno observó que daba su aprobación siempre que aquella vía no perjudicase á la internacional de Soria por Castellón á Sangüesa. Aduciendo datos el señor Salvador, demostró que ambas líneas son compatibles; y despues de hacer constar otros señores los beneficios que habrían de reportar, no solo la zona central de la provincia y la parte alta y baja de la Rioja, sino también la sierra de Cameros, la posibilidad de la construcción de una línea de Logroño á Soria, y la conveniencia de apoyar la de Soria á Sangüesa, el señor Camacho, Gobernador civil de aquella provincia y como tal presidente de su Diputación provincial, hizo el resumen del debate, en un grandilocuente discurso, apoyando la proposición y añadiendo: “Que la corporación debe hacer activas gestiones cerca de los distinguidos Senados y Diputados por la provincia, entre los cuales hay de gran valía y renombre, para que hagan cuanto esté en pró del ferro-carril de Soria á Sangüesa.”

“Acogido con aplauso lo propuesto por el Sr. Gobernador, así se acordó,” dice el periódico *La Rioja*.

Mucho nos complacen estas noticias, viendo por ellas el interés que despierta la línea de Sangüesa, continuación de la próxima á terminar de Torralba á Soria; y suponiendo que no se hará esperar el anuncio de subasta de la primera, atendidas antiguas noticias, no dudamos que las corporaciones de nuestra provincia y nuestros representantes en Cortes, se pondrán de acuerdo con los de Logroño y Navarra. Concluiremos repitiendo, bien, retribien.

## ANUNCIOS.

## 25 POR 100

de ganancia líquida se obtiene fabricando una sustancia de gran consumo y utilidad.—125 pesetas de capital bastan para el negocio.—Se facilitará el procedimiento y demás datos á quien remita 5 pesetas en letra de facil cobro ó por el giro Mútuo no admitiéndose sellos por su quebranto y facil extravío.—Dirigirse á D. Juan B. Clara, calle Mayor, 112 4.º en Gracia, Provincia de Barcelona. 1-3

Se necesita un oficial de Tejedor de telas y paños en la Villa de Agreda y para darle señas avistarse con Manuel Molina, Casino de Numancia Soria, quien dará el nombre de la Casa. -3-

## Ferretos-arcas-metálicos.

indestructibles y privilegiados de acero y hierro emplomado y hierro galvanizado con patente de invención por 20 años en 12 naciones.

Colores: cobre y oro, plata y oro con adornos variados.

## 42 MODELOS DIFERENTES.

No pueden confundirse con los antiguos de madera y zinc.

Fábrica y almacenes Sres. Villazon y compañía en Madrid.

Deposito en Soria, calle de Numancia nº 18 -2-

## ADOLFO ALVAREZ,

MÉDICO-OCULISTA,

Permanecerá en Soria todo el mes de Mayo.

Parador de Montegudo. 3

Así como desde que Dios hizo el mundo Adán fué el primer hombre que posó su planta sobre la tierra; desde que el Doctor Andréu, (de Barcelona) se dedica á la preparación de sus acreditados específicos,—*Pastz Pectoral*,—*Cigarras Antiasmáticos*,—*Mentholina*, *Rapé Nasalina*, ecétera, ecétera, es su primer y antiguo correspondiente en Soria, el Doctor Monge.

Postigo,—10, Gran Farmacia. 5

Se ha descubierto un rapé llamado NASALINA para curar á tiempo en pocas horas los molestísimos resfriados de la nariz ó de la cabeza y aliviar la jaqueca. Exito seguro. Véase el prospecto. Pídase en las boticas. Caja 6 reales.

En Soria, Farmacia de Ruiz, Collado, 27. -8-

## AMA DE CRIA

Se necesita, Collado, 65, principal.

Venta de una casa con buen jardín en la calle de las Lagunas número 7. Para

tratar pueden dirigirse á los dueños en la misma.

Se ruega á la persona que haya podido hallarse en esta población tres lancetas de sangrar se digne entregarlas en la administración de este periódico.

## CHOCOLATES SIN COMPETENCIA

## COMERCIO DE E. RAMOS É HIJO

Mas de 40 años hace viene elaborando á brazo el esquisito chocolate de esta casa que se expende en paquetes de 460 gramos.

Se garantiza su pureza y bondad admitiéndose cuantos encargos se hagan hasta satisfacer el gusto del consumidor. 18

## ANUNCIO.

Se arrienda el Molino de Golmayo que tiene un gran salto de agua limpia y piedras nuevas.

Y un espacioso local para granero y almacenes sito en esta Ciudad, calle de las Fuentes número 20, para tratar dirigirse á D. Pedro Abad de esta vecindad. 6

## Farmacia y Drogueria.

DE

Hijos de B. Calahorra

Collado—6—Soria

Acabamos de recibir una gran remesa de frascos de Emulsión Scott que por las buenas condiciones de compra ofrecemos al público los grandes á 4 pesetas 25 centimos y los pequeños á 2 pesetas 15 centimos. 3-3

Se dan lecciones de matemáticas y lengua Francesa.  
Ferial, 5, segundo.

## Gran sastreria de José Aceña

Calle Real, 17, Soria.

PUNTUALIDAD, ESMERO Y ECONOMÍA.

José Aceña, Maestro Sastre con corte geométrico y conocedor de todos los sistemas del reino y extranjero, tiene el gusto de ofrecer á su inmensa clientela, sus trabajos mas finos y delicados y artísticos.

Ojo, parroquianos, ojo, visitad el establecimiento de Aceña y lograreis vestir á vuestras familias por la mitad de precio.

Americana. . . . . 6 pesetas.

Chaleco. . . . . 2 id.

Pantalón. . . . . 2 id.

Ilustrado público soriano, aprecia por tí mismo con razón sana y serena cuanto Aceña te ofrece y encontrarás claros horizontes disipando las tinieblas.

José Aceña,

(Siempre Servidor.) 9

## Jarabe de fofoglicerato de cal y de nogal

## Iodado del Doctor La Puente

Según observaciones de acreditados médicos, el fofoglicerato de cal se el único preparado de esta base que se absorbe y asimila con facilidad. Asociado al jarabe de nogal iodado, resulta un medicamento eminentemente tónico y reconstituyente energético, superior á las emulsiones con hipofosfitos. Con él se consiguen á veces y rápidos resultados en el raquitismo, escrofulosis, catar, ex, tisis, anemia, clorosis y debilidad general. Favorece en los niños la formación y salud de los dientes y los combaticentes de pulmonaria se repone en muy pocos dias con su uso.

Unico depósito en Soria, Farmacia de Santiago Ruiz, Collado, 27.

## VINO DE PEPTONA ORTEGA.

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas del individuo. Preparado con vino generoso de España; dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles, y á todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarrros intestinales, tisis, consunción, y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne.—Chocolate de peptona.—Peptona de leche. Hierro dializado, superior á otros similares. Elaboración por medio del vapor, y venta por mayor

LEÓN 18 Y QUEVEDO 7.—MADRID

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar.

Unico depósito en Soria y provincia: Farmacia del Doctor Monge.

20

—Postigo—10—

## Confiteria La Azucena.

Collado, 23, Soria

## CHOCOLATE DE JIMENO

Pureza y economía es la mejor garantía que puede darse en todos los artículos y mas en el que nos ocupa, que constituye uno de los principales alimentos empleados por la gran mayoría de todas las clases sociales

Ambas condiciones me he propuesto reunir en el mejor grado posible y de ahí la favorable, acogida desde la reciente instalación de la máquina para su elaboración.

Los chocolates Jimeno, llevan grabados en cada onza las iniciales I. J. (no confundirlas?)

Libra de 460 gramos á 5, 6, 7, y 8, reales libra.

Se hacen tareas de encargos á presencia del que así lo desee dando además de la innegable mejor elaboración una economía de importancia en el gasto de esta. 3